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RELAZIONE DEL PRESIDENTE  

AL CONTO PREVENTIVO DELL’ESERCIZIO 2018 

*  *  *  

 

Gentili Colleghe e Cari Colleghi, 

nel porgervi il benvenuto all’annuale Assemblea degli Iscritti per l’approvazione del conto 

preventivo 2018, desidero preliminarmente ringraziare, personalmente e a nome dei Consiglieri, 

tutti coloro che hanno fornito il loro contributo partecipativo alla nostra attività istituzionale.  

L’Assemblea degli iscritti ci vede qui riuniti per approvare il bilancio preventivo del 2018, il primo 

presentato dal neo eletto consiglio in continuità con il passato seppure ricomprenda alcune novità 

dettate particolarmente dallo spostamento della sede attuale condivisa con il collegio notarile. 

 

Premessa 

Partiamo da alcuni numeri. 

Nel 2017 in provincia di Sondrio cresciamo ancora di numero rispetto all’anno 2016: passando da 

201 a  204 iscritti. Nel territorio nazionale  possiamo contare su 117.916 iscritti (+ 0,5%) con un le 

donne in crescita a + 32,3% e un aumento di iscritti totali nel decennio 2007-2017 del 9,7% (+ 

10.417). Gli studi tra professionisti sono in forte aumento nonostante una legislazione fiscale ancora 

penalizzante (lg.si principio di competenza e non di cassa). La mediana dei redditi ha registrato nel 

2017 un aumento del 1,7% su tutto il territorio nazionale dopo le flessioni degli anni precedenti 

(indagine gruppo Class). La generale moderata ripresa dell’economia, specialmente se confrontata 

con gli Stati forti dell’area euro,  infonde, in ogni caso, maggiore fiducia nelle aspettative prossime 

future. Ma quale futuro attende i commercialisti? Il recente Forum di Milano della nostra 

professione ha evidenziato un calo sulle aspettative di mantenimento della posizione del 

COMMERCIALISTA DIGITALE fiscale mentre emerge in crescita prospettica, a breve-medio 

termine, il COMMERCIALISTA SPECIALIZZATO in diverse attività professionali che traguarda 

pure alcuni temi di largo respiro: ambiente, etica e internazionalizzazione. Si noti pure la estensione 

alla figura obbligatoria del sindaco-revisore di molte società di capitali finora escluse e dal prossimo 

anno incluse. Verso la specializzazione sono operative le nostre SAF Scuole di Alta Formazione 

con lo scopo di creare competenze specialistiche e di investire in nuove aree dell’attività 

professionale. Il direttore dell' Agenzia delle entrate, Ernesto Maria Ruffini, non ha lasciato dubbi in 

relazione all’obiettivo del Mef e dell' Agenzia delle entrate. In poco tempo si arriverà alla 
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fatturazione elettronica obbligatoria e di conseguenza alla precompilazione di dichiarazioni e 

contabilità delle pmi da parte dell' Agenzia delle entrate. Basta questo per capire che il ruolo e la 

figura del commercialista subiranno una rapida e profonda trasformazione. 

La recente ondata negativa delle COMPLICAZIONI (altro che semplificazioni!) e delle deroghe è 

perlomeno servita a riposizionare il commercialista nel ruolo che gli compete con un maggiore 

riconoscimento dell’attività professionale di elevato spessore che esso svolge per e nel sistema 

Paese. Tale è anche la convinzione del nuovo direttore generale delle entrate e riscossioni Ernesto 

Maria Ruffini e speriamo seguano fatti concreti. Anche alcune regioni d’Italia iniziano a convocare 

le sole rappresentanze dei commercialisti per audizioni su temi fiscali e finanziari.  Il consiglio 

nazionale CNDCEC è impegnato in azioni continue per riassestare la nostra professione, spesso 

svilita a rango di operatore telematico, così da permettere che venga riconosciuta nei vari ambiti: 

finanziari, tributari ed economici propri di appartenenza (vedasi schede allegate finali). Inoltre è in 

atto un apposito piano per una campagna di comunicazione per la promozione a tutela della nostra 

professione che speriamo trovi attuazione a breve.  

Ovviamente sta anche al nostro territorio muoversi in detta direzione ed aumentare l’autorevole 

visibilità del commercialista specialmente presso le istituzioni a noi più vicine o che tali dovrebbero 

essere. In tale senso attualmente ed escludendo i rapporti interni con il consiglio nazionale e altri  

Ordini (vedi su tutti Milano), siamo chiamati dall’agenzia delle entrate su tavoli congiunti per temi 

di particolare interesse e novità, siamo ascoltati e proponiamo temi con Dre Lombardia tramite 

l’unione Codis degli ODCEC lombardi, abbiamo un buon rapporto di comunicazione e scambio con 

il Tribunale, abbiamo una prima rappresentanza nella locale Camera di commercio dove 

collaboriamo per la riuscita dell’OCC e rimaniamo presenti nella Mediazione. Ma non basta e 

dobbiamo fare di più, tutti insieme e non solo nelle collaborazioni con i territori comunali e sovra 

comunali e organismi istituzionali e di categoria ma anche nella società civile, nel mondo del 

welfare e della cultura, dove peraltro alcuni Colleghi sono già riferimenti importanti. Penso a pro 

Valtellina, alla Sev,  a Tempos Novos, al Gal (gruppo azione locale) e via dicendo. 

Per il prossimo anno Vi invito con il nuovo consiglio e i Consiglieri del vecchio consiglio sempre 

presenti  ad essere ancora più vicini alla vita dell’Ordine nei modi che ritenete più opportuni. 

Volentieri accettiamo i Vostri suggerimenti e pure le critiche che sappiamo propositive. L’Ordine è 

la VOSTRA CASA ed ora che ci siamo organizzati con la nuova sede, attrezzata pure con alcuni 

supporti multimedia efficienti, avremmo piacere di vederla utilizzata, con la giusta organizzazione, 

non solo per le commissioni di studio ma anche per momenti ove avanzare proposte, iniziative e  

contributi. 
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Formazione professionale continua 

Nel corso del 2017 l’Ordine ha organizzato e offerto, ad oggi,  37 eventi formativi “in aula” e n. 10 

in e-learning (le “ore di formazione” dell’anno 2017 sono state pari a 147 di cui 20 riguardanti gli 

Enti Locali), in linea con l’anno passato e nonostante i disagi avuti per lo spostamento della sede. 

I cardini dell’attività formativa sono stati i seguenti: 

� collaborazione con Didactica tramite Alps; 

� collaborazione con ODCEC Milano; 

� offerta rilevante di ore formative nella materie riguardanti la Pubblica Amministrazione; 

� offerta con grande maggioranza di formazione gratuita per gli iscritti; 

� offerta di formazione e-learning, in house o in aula. 

Riteniamo che l’offerta di percorsi formativi messa in campo dall’Ordine sino ad oggi sia stata 

connotata dalla completezza e dalla qualità delle materie trattate, dall’elevato numero di eventi 

offerti e dai costi contenuti e su tale strada proseguiremo anche in futuro, per garantire a tutti la 

possibilità di maturare i crediti formativi richiesti dalla normativa di riferimento. 

 
Rapporti con ALPS  

Con Alps manteniamo la qualifica di associato aderente per cui l’Ordine continuerà a collaborare 

con la stessa specialmente su alcuni momenti formativi di interesse comune. 

 

SAF Scuola di Alta Formazione  

Da oltre un anno è operativa la Scuola di Alta Formazione (anche: SAF) dei Dottori Commercialisti 

e degli Esperti Contabili degli Ordini di Bergamo, Brescia, Busto Arsizio, Como, Crema, Cremona, 

Lecco, Lodi, Mantova, Monza e Brianza, Pavia, Sondrio, Varese, Vigevano e Voghera, di seguito 

denominata “macro-area della Lombardia”. Attualmente i corsi si svolgono a Brescia.  

A Milano invece rimane operativa la Saf, operativa da più anni, che offre corsi che si svolgono 

principalmente a Milano. 

Su ambedue le Saf credo tutti noi possiamo trovare opportune possibilità di approfondimento e 

specializzazione di nostro interesse. 

 

Funzionamento delle commissioni di studio e di quelle istituzionali  

Con l’inizio dell’anno abbiamo dato vita alle neo commissioni di studio (con particolare riferimento 

alla Commissione Revisione Legale, Procedure Concorsuali, Internazionale, Enti Pubblici, 
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Mediazione e  Crisi da Sovra indebitamento ). Sul punto Vi ho già detto in premessa il nostro 

auspicio. Citazione particolare va alla commissione di massimizzazione delle sentenze tributarie  

della locale commissione tributaria provinciale. Un lavoro oscuro che vedrà riunire in un 

massimario le nostre e le altre sentenze lombarde, notate bene non più “dettate” dal fisco. 

 
Rassegna stampa on line 
 
Al fine di venire incontro, in misura agevole, alle nostre esigenze informative (professionali) 

quotidiane il Consiglio, ha rinnovato la convenzione con società specializzata, al fine di offrire una 

rassegna stampa quotidiana “telematica” contenente tutti gli articoli di attualità fiscale, societaria, 

amministrativa e più in generale normativa ed interpretativa riguardante gli argomenti oggetto della 

nostra professione. Ogni articolo indicizzato e pubblicato nella rassegna stampa, viene visualizzato 

in una pagina propria, sia in formato Testo che in formato PDF a colori (sino al 31.12.2017). Visto 

l’interesse dell’iniziativa abbiamo previsto il rinnovo per il prossimo anno. In ogni caso ove vi fosse 

stata una interpretazione distorta ci è gradito l’espressione del Vs. gradimento per alzata di mano. E 

poi vediamo i contrari. Il tutto sarà oggetto di specifico argomento al prossimo consiglio 

dell’ordine. 

 
Gestione del sito internet 

Il sito internet dell’Ordine già rinnovato verrà ancora implementato e ci scusiamo di una certa 

stabilità delle informazioni dovuta essenzialmente al trasloco nella neo sede. 

Vi ricordiamo che dall’area riservata del sito potrete: 

- verificare online la situazione aggiornata dei crediti formativi maturati nel corso dell’anno; 

- iscrivervi agli eventi “con un click”; 

- registrare le presenze ai convegni attraverso la lettura della tessera sanitaria; 

- accedere all’albo e di modificare in ogni momento i propri dati personali, con possibilità di 

scegliere quali dati rendere pubblici e quali no e inserire la Vostra foto tessera. 
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Mediazione e Organismo di Composizione della crisi - OCC 

Alla luce dell’attuale normativa che ha “reintrodotto” lo strumento della Mediazione obbligatoria in 

determinate materie (strumento che riteniamo utile ed efficace per la risoluzione di numerose 

controversie in materia civile)  la nostra “Scuola di Formazione in mediazione civile” proseguirà la 

sua attività secondo le linee programmate mentre continueremo nell’attività di collaborazione e 

“vigilanza” nei confronti dell’Ente Camerale quale Organo di mediazione provinciale al fine di 

valorizzare il ruolo dei nostri iscritti. 

Anche a seguito di una intensa attività di stimolo e collaborazione costruttiva del nostro Ordine lo 

scorso 24 ottobre la Giunta camerale ha deliberato la costituzione, presso la Camera di commercio 

di Sondrio, dell’Organismo per la gestione delle crisi da sovra indebitamento di cui all’art. 15 della 

legge 27 gennaio 2012 n. 3. Con la stessa deliberazione sono stati approvati il regolamento e gli 

altri strumenti di gestione - criteri per la determinazione dei compensi e codice di autodisciplina dei 

gestori - previsti dal decreto ministeriale 24 settembre 2014 n. 202.  

Anche nei confronti di questo Organismo continueremo nell’attività di collaborazione e “vigilanza” 

nei confronti dell’Ente Camerale al fine di valorizzare il ruolo dei nostri iscritti. Così faremo pure 

con il Tribunale vista la non chiara posizione sul ruolo degli organismi. 

 
Rapporti con il Tribunale 

E’ stata avviata la conoscenza con il neo nominato presidente che si è dimostrato sensibile alle 

attività svolte dalla nostra professione. I temi trattati relativi a perizie  ed esecuzioni immobiliari 

dovrebbero portare a qualche miglioramento nel futuro in termini di migliore sinergie. La nuova 

procedura per l’esecuzione immobiliare, con la pubblicazione in GU del decreto legge 83/2015, 

andrà in tale senso e le novità dal 2018, di seguito, ci troveranno pronti : Conversione pignoramento 

immobiliare: la rateizzazione passa da 18 a 36 mesi; stima immobile pignorato: dovrà basarsi 

esclusivamente sul valore di mercato stimato dal perito nominato; tempo per il deposito della 

documentazione ipocatastale: passa da 120 giorni a 60 giorni il termine per consegnare 

la certificazione notarile sostitutiva; vendita dell’immobile pignorato: la nuova normativa prevede 

che a parità di offerta, il Giudice terrà ora conto del prezzo di vendita, cauzioni, forme modi e tempi 

di pagamento; pubblicità: qualora non venga effettuata la prescritta pubblicità alla vendita entro i 

termini, il processo esecutivo è estinto.  

La Commissione Procedure Concorsuali nel prossimo anno potenzierà i rapporti con i Giudici 

Delegati del nostro Tribunale, molti sostituiti, per creare linee guida condivise in più ambiti, 

riguardanti sia la gestione dei fallimenti che le altre procedure concorsuali. 
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Rapporti e collaborazioni con gli Ordini inter pares viciniori  

Continueremo la pubblicazione sul nostro sito internet le date di alcuni eventi formativi organizzati, 

singolarmente o congiuntamente, da altri Ordini a noi vicini territorialmente, rendendoli accessibili 

anche a “distanza” (esempio eventi cd Concerto)  mediante un collegamento informatico.  

Il Coordinamento Lombardo degli Ordini dei Dottori Commercialisti ed Esperti Contabili 

rappresenterà un utile tavolo di confronto “istituzionale” fra gli stessi sia in termini organizzativi 

interni (es: regole uniformi Tirocinio, Formazione, ecc) sia in termini di rappresentanza comune (es: 

protocolli di intesa con la Direzione Regionale della Agenzia delle Entrate) che di scambio di 

competenze ed esperienze reciproche. In tale direzione gli ultimi incontri tenuti sono volti a 

prevedere un rafforzamento di tale Organismo (es: piattaforma informatica unica con messa a 

disposizione dei dati e informazioni di tutti gli Ordini lombardi); 

 

Rapporti e collaborazioni con gli Uffici Finanziari, Istituzioni Pubbliche e altri Enti  

I nostri interlocutori attuali con i quali verranno mantenuti i rapporti anche in futuro sono i seguenti: 

� AGENZIA DELLE ENTRATE DI SONDRIO ed ENTI PREVIDENZIALI LOCALI - 

formalizzazione di protocolli di intesa per agevolare il lavoro degli iscritti e lo scambio di 

informazioni; 

� CONSULTA PROVINCIALE DEI LIBERI PROFESSIONISTI - continua l’attività della 

“Consulta Provinciale dei Liberi Professionisti”, istituita ai sensi dell'art. 10, comma 6, della 

Legge 580/1993 (e successive modifiche)  e dell’art. 8 del D.M. 156/2011, composta dai 15 

Ordini Professionali della Provincia di Sondrio (Dottori Commercialisti ed Esperti 

Contabili, Consulenti del Lavoro, Avvocati, Ingegneri, Notai, Architetti, Geometri, 

Veterinari, Medici, Infermieri, Periti Agrari, Periti Industriali, Ostetriche, Farmacisti e 

Agronomi)  con un totale degli iscritti si avvicinano alle 6.000 unità.  L’Organismo si 

presenta particolarmente attivo in termini di riunioni e di confronto interprofessionale; 

� CBE - per consentire di avere immediate e complete informative riguardanti le opportunità 

di finanziamento agevolato in ambito europeo viene sviluppato per un utilizzo diretto degli 

iscritti interessati su un asse di lavoro Milano-Sondrio; 

� CCIAA di Sondrio - si è proceduto alla istituzionalizzazione di una consultazione 

permanente tra Camera e Ordine per affrontare/esaminare/condividere le diverse 

problematiche interpretative e operative relativamente al Registro Imprese e auspichiamo 

che si ampi ad altri comparti della stessa; 
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� CODIS e DRE - è sempre attuale il protocollo di intesa fra il nostro Coordinamento 

Lombardo e la Direzione Regionale dell’Entrate, il cui obiettivo è quello di istituire un 

tavolo di confronto costante ove rappresentare problematiche tributarie e organizzative di 

interesse reciproco. 

 

 

La nostra CASSA - CNAPDC 

In un Paese dove i redditi medi dei lavoratori, il saldo demografico, la spesa per investimenti e la 

variazione del Pil sono drammaticamente stagnanti, seppure con qualche segno minimo di ripresa, 

mentre le pensioni e la spesa pubblica per il welfare continuano a crescere per effetto di miopi 

misure assistenziali espansive e di interventi correttivi della spesa pensionistica poco incisivi, con 

chi gode di privilegi per le rendite di posizione non disposto a sacrifici, dove i Governi non hanno 

ancora saputo scindere ciò che è spesa assistenziale da ciò che è spesa pensionistica, con 

conseguenze a dir poco nefaste sui conti Inps, 

quali prospettive abbiamo di fronte per le giovani generazioni? 

Dato che non sono più rinviabili l’adozione di misure finalizzate al rilancio del sistema economico e 

della sostenibilità previdenziale del Paese, non certo a discapito delle giovani generazioni, non si 

può che guardare a quanto ha fatto la nostra Cassa di previdenza e assistenza dei dottori 

commercialisti e quanto a seguire la Cassa dei ragionieri e le altre Casse professionali. Infatti è stato 

possibile affrontare una decina di anni orsono il tema della tenuta dei conti e del confronto 

generazionale sui quali si è potuto fare accettare importanti sacrifici, agli iscritti e ai pensionati. Ma 

ora la tenuta della Cassa, specialmente in termini di sostenibilità e di adeguatezza senonché di 

equità, è un dato acquisito, a beneficio di tutte le generazioni al traguardo 2050 e oltre. Certo non è 

ancora finita! specialmente la difesa dell’autonomia che ha portato ai buoni dati citati in sintesi 

rimane un tema sul tavolo nel confronto con la vigilanza dei Ministeri competenti. 

 

 

 

 

Commissione di vigilanza, tutela della professione e deontologia 

Il ruolo del “Commercialista” per essere sempre più affidabile può contare al suo interno su un 

organo di vigilanza terzo. Quest’anno è stato nominato il nuovo consiglio di disciplina dal tribunale 

ed è composto da nove membri. 
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*  *  * 

CONCLUSIONE 

Concludo questa breve relazione ringraziando pubblicamente tutti coloro che hanno fornito e che 

forniranno in futuro il loro contributo al funzionamento e alla gestione dell’Ordine. 

Vi ringrazio per l’attenzione e un sentito e doveroso ringraziamento a Francesco, vice presidente, 

Elena, tesoriere,  Marco, segretario, Maddalena, Rosanna, Bruno, Francesco, Maurizio che 

contribuiscono con un silenzioso e incessante lavoro, oltre a sopportarmi,  alla conduzione della 

nostra CASA del COMMERCIALISTA e, poi, un particolare grazie alla sempre efficiente ed  

efficace Serena.  

 

Vittorio Quadrio 

Presidente dell’Ordine dei Dottori Commercialisti 

ed Esperti Contabili di Sondrio 


